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2012 年春运于 1 月 8 日拉开大

幕。面对火车票“一票难求”现象，

北京一名白领竟然先“借道”曼谷，

然后再转机回老家昆明。这样一

个“曲线回家”的案例成了不少异

乡客的话题。（《劳动报》1月8日）

春节回家这事儿，相比眼巴巴

地盯着那几趟最直接最便利的航

班和车次却不得不承受一票难求

之苦，“曲线回家”倒也未尝不是明

智之选。

不过，“曲线回家”的确有成功

的概率，但这样的成功案例其实注定只能

是个案。事实上，以中国人的聪明才智，在

直接回家可能性不大的情形下，“曲线回

家”、“接力回家”其实早已是人们应对春运

的成熟攻略。只不过，“曲线”和“接力”同

样要受限于运力，而相比直线回家，曲线不

仅将耗时更长，通常也意味着要承担更高

的成本。至于报道中的北京白领借道曼谷

回昆明还能和直飞持平，显然是提前很长

时间便预订了廉价机票。

一言以蔽之，全球化时代，据说“地球

是平的”，既然如此，春运回家似乎不妨也

有全球化视野。不过，“曲线回家”终究只

是个极端的个案。但愿春运回家这事儿，

还是能国内的事儿国内办办好，别把春运

也搞得国际化了。 武洁/文 唐春成/图
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老报人说L lao bao ren shuo

“原来人生最重要的是应该好好珍

惜那些该珍惜的人。”

—— 两年前，41岁的重庆垫江籍

木工王明轻信2012年世界末日谣言，

以致他一直无心工作，并拿出11万余

元积蓄及时行乐，过上了“倒数日子”的

生活，表面上活得轻松惬意，实际上是

烦闷不已。去年11月1日，女友不堪

忍受无所事事的他，带着他们10个月

大的女儿离家出走。这时，他才如梦方

醒。事后，为了挽回女友、孩子的心，王

明报警谎称女儿被拐走。

“写提案，敏感的问题就不要提

了。”

——1月7日《南方日报》报道，昨

天，东莞市政协十二届一次会议正式开

幕。东莞市总工会常务副主席马凤彪

现场告诫外来工政协委员，东莞知名网

友肖功俊就认为，这是马副主席在向其

他委员推销“马屁技巧”。

星 雨

本报评论员

今天，本报报道的

几起突发事件，值得引

起高度关注。一是长

丰县杜集镇的烟花炮

竹 爆 炸 ，造 成 2 人 死

亡；一是合肥北二环拉砖货车碾死2岁女

童；一是岗集附近两车相撞，一死一伤。

短短一天，4 条鲜活的生命不幸殒亡，实

在令人痛惜！

经验告诉我们，每逢寒冬，特别是年

关，总是事故高发季节。繁忙的货物运

输，大量的农民工返乡，再加上某些企业

的加班加点，都为正常的生活、运行埋下

了安全隐患。只要我们稍加疏忽，意想

不到的灾难将接踵而至。

当此关口，“安全第一”决不是空洞

的口号，而应该切切实实成为我们行动

的准则。

首先，运输企业、工程单位，一定要把

安全生产放在头等重要的地位，特别是对

每一位司机要严格监管，决不能再搞“超

载运输”、“疲劳驾驶”，决不能容忍“多拉

快跑”的“带血的GDP”！某些高危产品的

特殊行业，特别是烟花炮竹作坊，无证的

要坚决取缔，不留后患；有证的要规范管

理，规范操作，决不能埋下“定时炸弹”。

同时，我们每一位公民，也应树立

“珍爱生命，安全第一”的意识。要遵守

交通规则，不闯红灯，不抢道，不开“英雄

车”；要加强防火意识，提高避险能力；一

旦发生灾难，要冷静应对，相互帮助，把

损失减少到最低程度。

作为交通、运输、消防等有关管理部

门，确保社会的安全、稳定，是当前的大

局。尽管相关文件有了，规章制度有了，

但要真正落实到每一个单位，每一辆车，

每一个人，并非易事。加强监管，特别要

有铁的手腕，对于违章违规，铤而走险

者，一定要严惩不贷，决不姑息。

春节将至，人们都在为过一个祥和

的大年而快乐忙碌着，我们期待着：不再

有安全噩耗扫了人们过年的兴致！

别再让安全噩耗扫了过年兴致

“曲线回家”真能演绎春运版“地球是平的”吗？

非常道
feichangdaoF 时事乱炖

shishiluandunS

根据《广东省收费公路专项清理工作

实施方案》要求，从１月８日零时起，广东

全省将有 41 个收费站停止收费。其中，政

府还贷38个、经营性3个（1月8日《深圳商

报》）

早在2004年11月1日，国务院就已经颁

布实施了《收费公路管理条例》，对收费公路

的最长年限作出了具体规定。然而具有黑

色幽默味道的是，不少收费站收费年限遥遥

无期，任意延长期限的例子比比皆是。而广

东省却做到了，并且一下子撤掉了41个。

不过笔者以为，虽说榜样的力量是无

穷的，但有时候榜样也是无奈的。撤销收

费站，困难之大不言而喻。我国收费公路

中二级公路占 60%，大规模的撤站，涉及数

以万计的人员转岗安置问题，涉及数以百

计的债务偿还问题……取消收费站虽好，

却难以推广。

其一，能否在全国范围内推广广东省

的治理经验是一个未知之数。“贷款修路，

收费还贷”，这样的口号似乎成了颠扑不破

的真理。但只见收费的名目越来越离奇，

收费的公路连连开张，却很少见到哪一条

公路因为收费还完了贷款而关掉收费站。

即便广东省开了先河，但不排斥个别地区

继续任尔东西南北风，“我”自岿然不动。

第二，《三国演义》第四十三回《 诸葛

亮舌战群儒 鲁子敬力排众议》一章中诸葛

亮说道，譬如人染沉疴，当先用糜粥以饮

之，和药以服之；待其腑脏调和，形体渐安，

然后用肉食以补之，猛药以治之：则病根尽

去，人得全生也。若不待气脉和缓，便投以

猛药厚味，欲求安保，诚为难矣。笔者以为

关闭收费站是一味猛药，有操之过急的嫌

疑。而增加收费的透明度，才是那碗米

粥。增加收费的透明度比关停收费站更具

有现实意义，也更具有可操作性。

按照公路基础设施是公共产品的原

则，应该发挥政府在公路建设和发展中的

主导地位，逐步加大财政资金投入，压缩收

费公路总规模。税务透明之下，猛药也不

能束之高阁，要限制地方政府通过改、扩

建，将免费公路变为收费公路的做法，有关

部门要组织对公路收费站开展收支情况检

查，凡已收回成本的收费站应坚决关停。

“抢劫有功”论及其他
宜 人

抢劫岂能有功？天下之大，无奇不

有。最近有媒体披露，去年11月12日，山

西焦煤集团前董事长白培中家中遭劫匪

抢劫。其家人报案谎称被抢 300 万元财

物，犯罪嫌疑人被抓获后，证实总价值却

是近5000万财物。此案曝光之后，白培中

家中的巨额钱财来源遭质疑。一个年薪

百万的国企董事长从哪儿能获得5000万？

据说，1983 年，白培中从一所煤矿学

校毕业，来到霍州的矿山，担任机电设备

公司技术员。这位农家子弟以平均三年

一级的速度晋升，从副科长、团委书记到

矿长、总经理，并于37岁时执掌霍州煤电

集团。2005年获得“全国劳动模范”称号。

最近，白培中已被免职“双规”。令人

叫绝的是，如果不发生这次劫案，这位董

事长大人很快就要晋升为山西省副省

长。由此观之，劫匪岂不是立了一大功？

如今的反腐败出现了一个奇特现象，

那就是小偷成为赃官亮相的曝光镜,情妇

成为贪官落马的绊脚石。这既说明贪官

污吏确是“前腐后继”，也说明由偷盗或二

奶小三牵出贪官污吏的比率在明显增

多。难怪有人戏言要给小偷、二奶小三们

设个特殊贡献奖。

（作者为省老新闻工作者协会常务理事）

取消收费站虽好，恐路途漫长

日前有媒体报道称，秦桧在家乡南京

江宁有了博物馆，其中还有一尊坐着的雕

像，一时间引来网友的热议和质疑。

秦桧其人，在中国历史上恶名昭著。

只要听说过南宋岳飞抗金的故事，必然知

道这个以“莫须有”罪名陷害忠良的奸佞

之臣。如果游览西湖边上的岳王庙，更会

直观地看到秦桧等四人的跪像，几百年来

遭人唾弃。

江宁博物馆的秦桧坐像，之所以让很

多人感觉不舒服，在笔者看来，无非是秦

桧的坐姿，挑战了大多数老百姓对忠奸人

物的感情底线。

近年来，社会上似乎刮起一股对历史

人物的“翻案风”，例如福建甫田巨资重修

北宋奸臣蔡京的墓地等等，丝毫不顾历史

人物的声名狼藉，片面追求“名人效应”和

旅游业发展，严重的还混淆黑白、抹杀历

史人物的是非功过。据笔者看，借用历史

名人的“名气”，来打造当地文化旅游景

点，增加商业利益和经济收入，未尝不是

一种手段，然而必须要考虑公众的感情能

否接受，严肃地对历史人物做出正面的选

择，岂能为了贪图提高“知名度”而如蝇

“逐臭”。此风若不及时刹住，说不定哪天

秦桧的塑像还能“站”起来！

对待历史人物的态度，绝非小事，理

应慎之又慎。在一个民族的文化心理层

面上，许多历史名人的事迹和声誉，早已

沉淀为全体国人的集体记忆和衡量标

准。我们应该尊重历史，尤其要实事求

是、客观公正的对待历史人物，跳出时代

的局限，还他们以本来面目，捍卫历史的

真相，而不能因为受到社会浮躁风气的影

响及市场诱惑，不经推敲地涂改或美化一

些历史“定型”人物，那样就是对历史的篡

改和对后人的误导。

微评论Wwei ping lun

对待“历史名人”
须考虑公众感情

孙海涛

明星因代言虚假广告误导消费者而遭

口诛笔伐的事例屡见不鲜。6 日，中国商

业联合会媒体购物专业委员会通报了 24

种涉嫌违法违规的广告，影视演员唐国

强、主持人王刚代言的广告均“榜上有

名”。但两位当事人均无回应。（1月 8日

搜狐娱乐）

当虚假广告已是确凿的事实，无论是

谁，无论辩解还是强词夺理，都只会欲盖

弥彰越描越黑。然而，若以为对指控不予

回应，任你口诛笔伐，“不睬你最凶”，自以

为“沉默是金”，并企图借此避过“风头”，

那未免是打错了算盘。固然，对明星代言

虚假广告的法律追究，目前尚付阙如，以

致至今还没有“代言人要承担连带责任，

造成犯罪的，还将追究刑事责任”的成功

案例，也因此，让明星有恃无恐。但公众

心中，却自有一杆秤，自会依据明星的一

言一行，称出明星的分量，而这于一个公

众人物，无疑是至关重要的。

记得成龙在当选第二届“感动中国十

大新闻人物”后接受采访时曾说，“做名人

其实一点也不难，但做一个有德的名人，确

实是难上加难。”那么，唐国强、王刚如何做

一个“有德的名人”？当已经错了第一步，

还是别再错第二步吧。无论如何，“沉默”

并非是“是金”，“沉默”是过不了关的。

唐国强王刚“沉默是金”？ 钱夙伟


